

EL PAÍS

Director.—JUAN M. MURILLO

Administración:

Calle 19, al lado Norte de la Imprenta Nacional

Señor D. Aquileo J. Echeverría.

Mi querido amigo:

He leído con el placer que produce la contemplación de lo bello tu artículo dedicado al bohemio simpático que acababa de arrebatarnos la ola del destino. Tiene tu trabajo el mérito del ingenio y de la sinceridad, vale lo que vale el sentimiento bellamente expresado, lo que vale la idea alma-fraternidad bien sentida, altruismo,—lo que vale el corazón cuando late á impulsos de lo noble y de lo humano. Hermána tu artículo con el de Pío Víquez, que tan bien sabe delinear la pena, que tanto conoce los repliegues del corazón, sin duda porque todo él es corazón y sentimiento, un poeta que rima mejor en prosa que en verso, su prosa tiene toda la lozanía de una primavera tropical.

Los perfiles de tu semblanza de Juan Gutiérrez tienen la corrección de líneas de lo verdaderamente artístico, tu alma brilla en ellos más que tu ingenio, pero éste no podrá superar el vuelo de aquélla.

Juan Gutiérrez reunía dos polos opuestos: reía ó lloraba. Tenía el don de sentir con los que el dolor azota, y con los demás reía donosamente. Enjugaba lágrimas con las suyas propias y con su genial buen humor consolaba la pena que no llega muy adentro, la que no rasga las fibras del corazón sino que tan sólo las hace vibrar como notas delicadas.

Quiero decir que cuando sentíamos desilusiones y desengaños, que en los libros de la vida humana tienen cotización mínima, porque en el mundo pasa todo y se olvida todo,—Juan sabía infundirnos su brío para la lucha, con solo una sonrisa ó un ademán. Pero también cuando vió dolores hondos supo llorar, ora junto al esposo que la muerte dejaba solo, ya junto á la madre que vió descender al sepulcro la mitad de su sér, talvez más que la mitad, todo lo que ella concibió como alegría ó como dicha en las soledades de su espíritu.

Hay una filantropía más grande y más alta que la de dar al pobre una parte de lo que se posee: llegar donde el enfermo y darle alientos, llegar donde la madre desolada y compartir con ella su dolor sin límites, llegar donde el huérfano y ofrecerle un sitio para reclinar su cabeza doliente. Juan Gutiérrez era pobre,—la condición de las almas generosas,—pero daba lo que tenía, su corazón. Sufría con todos sinceramente, lloraba de veras cuando veía lágrimas en los ajenos ojos.

Y sin embargo sabía reír, con la risa de quien ve la vida por su aspecto digno de contraer el labio, sin ironía y sin acritud. Merece un párrafo especial la vida doméstica de aquél que era todo de la sociedad. Juan idolatraba á su familia y sabía sacrificarse por ella. Tenía una madre y en ella un ídolo, aquel que no rindió culto sino al sentimiento, á los lazos que unen al individuo con sus semejantes.

Tú y Pío Víquez habéis hecho dos joyitas literarias que son bellísimo adorno de la corona fúnebre que ha de colocarse sobre la tumba de Gutiérrez. Y me proporcionais la ocasión de consagrar, yo también, un recuerdo al amigo inolvidable por lo sincero, bondadoso y leal.

LITERATURA

VIOLETA

Eran las doce de la noche.

Estaba en mi sala de estudio, cuando de pronto llamaron á la puerta.

Extraño! me dije, á estas horas, quién me vendrá á buscar?

Dejé el libro en el escritorio y me fuí hacia la puerta. No había llegado; cuando se abrió y un hombre de extraña apariencia me dirigió un saludo.

—Buenas noches,—le dije,—pase usted adelante.

¿Qué impresión tan indefinible me causó su persona! Sentía algo de compasión, de asco, de desprecio. Su rostro pálido y enjuto, sus ojos de mirada triste, impresa en ellos la huella del dolor, su cuerpo en fin, me dejaron en un estado que no llegaba á explicarme.

—Tome usted asiento, le dije, señalándole mi divan.

—Gracias, me sentaré. Una breve pausa precedió á nuestra conversación.

—¿A quién tengo el honor de hablar?

—Don Oliverio, yo quiero que usted que conoce tan bien el corazón humano, me dé el medio de calmar mi dolor, porque no lo encuentro y en todas partes se me aparece la repugnante figura del hombre que causa mi desesperación.

Está usted desesperado? qué le pasa?

Una lágrima corrió por sus mejillas y esa lágrima ablandó mi corazón, le tuve lástima.

—Hace mucho tiempo, me dijo, los amargos celos corroen mi corazón. Un hombre como siniestro demonio ha penetrado en mi casa.

Confieso que le he querido dar muerte, pero nunca lo encuentro: huye como un fantasma aterrador, y esto me desespera.

Violeta, mi esposa, lo niega todo, y yo, ante el poder de su mirada, de su dulcísima voz, de su talle de abeja, en fin de toda ella, caigo humillado y la digo: dispénsame, eres inocente!

Pero hace como quince días, una noche, encontrándome meditabundo en uno de los parques, levanteme súbitamente y guiado por algo invisible, quizá por mi pensamiento, quizá obedeciendo á alguna sugestión mental, me fuí á paso aligerado hacia mi casa, y cuál no fué mi sorpresa cuando, siempre huyendo, pude distinguir á la luz de una lámpara la figura fatídica del pretendiente de mi Violeta.

Frenético peneté en mi casa y seguí para mi cuarto.

Un mundo de ideas extrañas invadieron mi cerebro.—La tormenta, el rayo, las tinieblas en que la noche estaba sumida, todo parecía estar en concordancia con lo que me pasaba.

La naturaleza era capaz de cubrir con su fúnebre manto los más horrendos crímenes. Ella crujía y tenía su tempestad, yo deliraba y tenía también mi tempestad en el alma.

Aquel abismo cada vez se me aparecía más horrible; un terror pánico se apoderó de mi cuerpo y el delirio con sus ferreas manos me apretaba duramente.

Mis más bellos sentimientos fluían de mi corazón, co-

mo bandadas de pájaros que horrorizados ante el fuego, abandonan el nido para ir á buscar abrigo á otras regiones.

El volcán arde, las llamas aparecen y en medio de mi desesperación, pude distinguir, como un monstruo fatídico, á Satán, que con su sarcástica sonrisa me brindaba un puñal y me decía:

—Tómalo! tómalo, que éste es el único lenitivo para tu dolor; véngate! véngate! y lo arrojó hacia mí.

Un puñal! Dios mío, qué tanelo.

Ah! cómo sufría en esos momentos; yo... darle muerte á ella, á mi Violeta? No! y no. Hacer correr su sangre y bañarme en ella... no puedo, no me atrevo, todavía es poca mi desesperación para llegar á ese extremo.

De pronto siento como un azote en mi cerebro, contengo la respiración, y veo q' la locura había puesto su ferrea mano en mi cabeza y que con sus incandescentes ojos me veía.

Grité, pero ya era tarde.—Dí un salto hacia mi escritorio, cogí el puñal arrojado por Satán y dirigí mis pasos hacia la alcoba de mi Violeta.

Ah! estaba orando y parecióme que una mano poderosa me detuviera, quedé mudo contemplándola un instante.

Ella permaneció indiferente al ruido ocasionado por mi entrada, pero cuando concluí yó de orar; dirigió sus miradas hacia la puerta, me encontró con los ojos clavados en ella horriblemente y lanzó un grito que mostraba el espanto y que imploraba éleminencia.

Yo la contemplaba estático y en medio de mi locura, las facciones de aquella mujer se me presentaban más divinas que nunca y cuando con paso decidido iba á clavarle el vengador puñal, caí á sus pies diciendo:

—¡No, si eres muy linda, Violeta!

* * *
El hombre calló, su rostro estaba contraído y horrible.

—¿Qué debo hacer? me preguntó.

—Sepultar eso en el olvido luchar contra vos mismo, y para que lo podáis lograr y desaparezcan poco á poco las amarguras de vuestro corazón, es necesario que atraveséis los mares, allá en lejanas

tierras encontraréis la paz que tanto necesitáis.

El sujeto se levantó—Díce usted bien, me dijo, buscaré alivio á mi dolor en países lejanos, y salió.

LUIS CASTRO S.

IMPORTANCIA

de las Escuelas Normales

(Concluye)

Chile tiene Escuelas Normales en Santiago, Chillán y La Serena; en 1792 se graduaron en ellas 17 Maestros y 54 Maestras.

En Uruguay existen dos Internados Normales: uno para Maestros y otro para Maestras; cada año se gradúan, en no escaso número, los profesores y profesoras que van á encargarse de las escuelas primarias y á quienes se debe el sobresaliente grado de desarrollo que en ese país ha alcanzado la primera enseñanza.

El Perú tiene una sola Escuela Normal; hace poco leímos en *El Progreso del Perú* un buen artículo en que se lamenta la escasez de centros para formar Maestros y se patentiza la imposibilidad de redimir al país por medio de la enseñanza, si no se fundan primero las Escuelas Normales.

Colombia tiene hoy 15 de dichas Escuelas.

Venezuela tiene dos.

Guatemala sostiene enseñanza normal en la capital, en La Antigua, en Chiquimula y en San Marcos.

En Méjico, hay Escuelas de Maestros y de Maestros en casi todas las capitales de los Estados.

VI

Los 120,032 Maestros de ambos sexos que tienen á su cargo las escuelas primarias de Alemania, son casi todos titulados en los numerosos Institutos Normales que existen en el Imperio; en 1892 concurrieron á dichos establecimientos 10,836 alumnos de ambos sexos.

En 1893 tenía Francia 174 Escuelas Normales: 88 para Maestros y 86 para Maestras; á las primeras concurrían 3,941 educandos, y 3,550 á las segundas.

En el año pasado contaba Inglaterra 43 planteles de enseñanza normal: 17 para varones y 25 para mujeres; tenía además una Escuela Mixta de igual índole.

En 1890 se contaba en Italia 141 Escuelas Normales, con 15,184 educandos, entre varones y señoritas.

Suecia tenía 12 en 1884; 7 para Maestros y 5 para Maestras; en 1891 se graduaron 133 de los primeros y 145 de las segundas; la asistencia fué de 831 escolares.

En los demás países de Europa no es menos considerable la atención que se presta á la enseñanza normal; hasta en Turquía se fundó desde 1893 una Escuela de Maestros.

En cuanto al Japón, que tiene hoy admirado al mundo con los brillantes triunfos de sus armas, sostenía desde 1883 80 Escuelas Normales: 76 para varones y 14 para mujeres, con 688 profesores y 8,457 alumnos de ambos sexos.

Si las escuelas primarias japonesas no hubieran estado servidas por profesores competentes, habría faltado base para que los soldados y oficiales de los ejércitos del Mikado recibieran la admirable instrucción científica merced á la cual pudieron anonadar á los enormes ejércitos chinos, ganándoles batallas formidables á puros golpes de táctica.

Ya Bismark decía después de la guerra franco-alemana, dirigiéndose á una asociación de Maestros de escuela: "Vuestro es el triunfo, á vosotros se debe la victoria."

F. A. GAMBOA.

COMUNICADOS

SANTA CLARA

Deseosos de satisfacernos por nuestra vista de la belleza y exuberancia de los terrenos de Santa Clara, nos dirigimos á la estación del ferrocarril y tomamos nuestro asiento en un wagón, habiendo antes encomendado nuestro espíritu á Dios y á la Virgen; por si acaso al atravesar "Las Lomas" un peñón fuese antojado de sepultarnos ó empujarnos con todo y tren sobre la corriente del Reventazón.

Por fortuna esto no sucedió, á pesar de la fuerte lluvia que desde muy temprano se dejó venir, y nosotros tuvimos la dicha de llegar á la Junta y tras bordarnos al tren que hace la carrera entre Limón y Guápiles.

Momentos después nuestros ojos contemplaban los inmensos bananales que se encuentran á un lado y otro de la línea férrea y que se extienden hasta confundirse con los gi-

gantescos árboles de la montaña. Más de cien millas cuadradas se hallan cultivadas de bananales, pastos y café; de este fruto se cosechará por lo menos unas 3000 fanegas.

Todos los dueños de fincas están sembrando café con mucho entusiasmo; entre las fincas que más tienen están las de don José Quirós, don Pedro Alfaro, don Jesús Alfaro & C^a Philips y Vaglio. Hay algunos otros cuyos nombres no recordamos.

El café se desarrolla con tanta fuerza que los árboles de tres años tienen tres y cuatro varas de altura, con una cosecha de media á una cajuela.

Se producen muy bien papas, yucas, camotes, maíz, frijoles, caña etc. etc. Las fincas más hermosas son las de ganado, por ser éste un negocio que deja muy buena y pronta utilidad. Una res puede engordar en cuatro meses y dejar una utilidad de veinticinco pesos.

En fin, es tal la pujanza del terreno que no es exagerado decir que las plantas se ven crecer.

El clima es bueno, la temperatura es más ó menos como la de Alajuela; toda la llanura está bañada por multitud de ríos y quebradas cuyas aguas son frescas y cristalinas. Por entre sus selvas se pasean, aunque no muy libremente, el tigre, las dantas, los venados, los zahinos y otros muchos animales de caza. También se encuentra una gran variedad de hermosos pajarillos, cuyos cantos embelesan á quienquiera que tenga la dicha de escucharlos; pero esta descripción la dejamos á la experta pluma de nuestro buen amigo el señor don Anastasio Alfaro, ornitólogo entendido y entusiasta, al cual hemos visto pasar horas enteras esperando que llegue el pájaro cuyo nido ha descubierto de antemano, para apresarlo en él á la feliz ó inocente ave-cilla con todo y sus huvecitos, tan sólo por saber á qué especie pertenece.

ROGER DE FLOR.

San Pedro, 11 de julio de 1896.

GACETILLAS

ESCUELA DE STA. CECILIA

No nos fué dado asistir al concierto que dió en la noche del domingo último la escuela de música que con tan notable acierto dirige don Alejandro Monestel. Pero hemos sabido que el éxito de la velada fué superior á lo que podía esperarse. Las señoritas alumnas de la ya renombrada Escuela de Santa Cecilia dieron muestras de aprovechamiento muy marcado y de disposiciones especiales

para el arte que deben fomentarse aun por cuenta del Estado. Los jóvenes discípulos del señor Monestel también merecen aplauso y estímulo, por su consagración, talento y perseverancia.

Nuestra felicitación muy cumplida al señor Monestel, á sus dignos colaboradores y á todos los alumnos de la Escuela de Santa Cecilia.

FOLLETO

Don Luis Castaing Alfaro, á quien apreciamos mucho por su carácter personal y por su ilustración, se ha servido enviarnos un folleto muy importante para los señores notarios. Contiene las fórmulas usuales, leyes de timbre y papel sellado aplicables á las escrituras públicas y otros muchos datos que deben tenerse presentes en la cartulación. Felicitamos por su obra al señor Castaing y ojalá le reportara algún provecho, pues el trabajo de la inteligencia bien aplicada merece recompensa.

REQUIEM

Hoy se celebrará en el templo del Carmen una misa de requiem por el alma de nuestro malogrado amigo Juan Gutiérrez. La República de antier publicó el nombre de los artistas que tomarán parte en la misa, la cual tendrá inusitada solemnidad. Es un tributo de la amistad, muy digno por cierto de aquel á quien va dedicado.

FERROCARRIL

Se nos informa que en tanto que las libras esterlinas se venden ahora al 110 0/0 (ciento diez por ciento) el ferrocarril cobra los fletes al 117 0/0 [ciento diecisiete por ciento]. Muy grave nos parece esto que no vacilamos en calificar de abuso. Suponemos que el Gobierno tiene en sus manos el remedio del mal.

NO ES CIERTO

Don Jenaro Gutiérrez Navarro no ha muerto. No sabemos quien inventara esa noticia tan desagradable para la familia del señor Gutiérrez.

ACUSACIÓN

El Congreso declaró sin lugar la acusación establecida por el señor Rafael González Ocampo contra los Magistrados de la Sala 1^a de Apelaciones Licenciados don Gerardo Castro, don Benito Serrano y Conjuez Licenciado don Isidro Marín.

VOTO DE GRACIAS

A nombre de la Nación ha acordado el Congreso Constitucional dar un voto de gracias al señor Presidente de la República del Salvador, General don Rafael A. Gutiérrez, por su oportuna y fraternal mediación en la cuestión de límites de esta República con la de Nicaragua. Patriótico y muy justo es el acuerdo.

PÉSAME

Don Francisco Soto vecino de Alajuela, ha muerto.—Fué persona muy apreciable por su honradez acrisolada y por sus virtudes cívicas. Damos á la familia doliente nuestro sincero pésame.

ELEGANTE Y DE BUEN GUSTO
Así es la Barbería que tiene abierta el señor don Vicente Mir y Ros en la esquina del local ocupado por el centro Español, antigua mansión presidencial.

Mucho aseo, exquisito trato y la mejor disposición para servir á los parroquianos.

HUESOS MOLIDOS

Este es el más rico y mejor abono conocido para los cafetales.

La cosecha se duplica en dos años y con una sola aplicación es suficiente para que el abono produzca efecto por más de cinco años.

Será puesto en la Estación del Ferrocarril á \$ 80-00 por tonelada, al contado.

FEDERICO MEDCALF

AVISO A MIS DEUDORES
Que dentro de quince días publicaré los nombres de las personas que me deben cuentas de carne, sin contemplación ninguna.

RAFAEL MACÍ

AVISO

El 1^o de Julio quedó abierta al servicio público la

Casa de Préstamos

de J. P. RIVAS, sita en la Avenida 6^a, Este, casa N^o 39, frente á don Recaredo Bonilla.

COCHERIA

EL taller de composición de coches que había en la calle 22 Norte, cerca del almacén de don Tomás Soley, se ha trasladado al local situado frente á las antiguas oficinas de Mr. Keith calle 23, 75 varas al Norte de Variedades.

Se dedica especialmente á la composición de toda clase de coches, y se atiende cualquier comisión relativa á compra y venta de los mismos.

El que se acerque quedará satisfecho del trabajo y de la equidad del precio.

ENRIQUE CUSANO.

22 de junio de 1896.

NOTA.—En el mismo establecimiento se venden cuatro coches y se alquila local para guardar volantas.

FABRICA DE TEJIDOS HEREDIANA

Aviso al comercio que dentro de quince días tendré á su disposición un surtido grande y selecto de rebozos de algodón. De seda y media seda los habrá dentro de un mes.

Las órdenes que reciba serán cumplidas con exactitud

Heredia, junio 23 de 1896

FEDERICO VELARDE

PIEZA REDONDA

Se alquila una, muy amplia, en la Soledad. Se darán informes en la oficina de redacción de EL PAÍS.

NEGOCIO EXCELENTE

Se vende una buena finca á inmediaciones de Turrialba. Consta de once manzanas de café, casi todo en producción. Se informará en la oficina de D. Jenaro Castro Méndez.

NINGUNA ANEMIA RESISTE
al empleo del vino — JARABE — GRÁFICO de
HEMOGLOBINA DE V. DESCHIENS

IMPORTADORES

COMISIONISTAS

EXPORTADORES

GIROS DE LETRAS

SCHWARTZ, LOWE & CO.

SAN JOSE, COSTA RICA

GRAN CASA DE ABARROTÉS

Acabamos de recibir un magnífico surtido de mercaderías

PRECIOS SIN COMPETENCIA

LA COLORADA



Novedad en géneros de algodón
El calzado más cómodo y fuerte
para niños

Los bordados y encajes finos de
más gusto

PRECIOSAS ZARAZAS

& &

ESPECIALIDAD

En armas de fuego y útiles para ellas.

Los precios más bajos de la plaza

LA GRAN VIA

Acaba de recibir, alambre para cerca, canfin, pinturas, aceite de linaza, vinos varias clases, francés, español y de California, también un gran surtido en abarrotés y géneros.

A precios sin competencia ofrecemos á nuestra numerosa clientela:

Casimires, driles, mezclillas, lienzos, mantas, frazadas, cambray, camisas, coletillas, zarazas, camisetas, medias, bordados, encajes, etc., etc.

Esquivel Hnos.

La Buena ventura

Pulpería, cantina, venta de artículos de primera necesidad, de licores exquisitos, como los hay en pocas partes, loza galvanizada, juguetes de varias clases, cigarrillos de la Habana, carnes conservadas de excelente calidad, etc. etc. La fama de este establecimiento le ha venido de la excelencia de sus licores, especialmente el Cognac y el Whisky, de la buena clase de sus mercaderías y del surtido que allí encuentra el público en toda clase de abarrotés y artículos citados arriba.

Ferrocarril al Pacífico

Vendo mi casa y solar situada en Esparta, al Oeste de la Estación del ferrocarril, en la cual siempre ha habido Restaurante siendo un punto conveniente para cualquier otro negocio.

Por tener que ausentarme del país, la vendo con la comodidad siguiente: en mil pesos al contado; y en mil quinientos pesos á largo plazo. Está casa está produciendo actualmente veinticinco pesos mensuales de arriendo.

También vendo algunos muebles útiles para dicho negocio, y además vendo un terreno de buena clase constante de doscientas mazanas de tierra á diez pesos manzana, situado en el punto llamado "Humo", á distancia de media hora del camino de Esparta.

Los interesados pueden entenderse en San José con don Emiliano Padilla, y en Esparta con el arrendatario don M. Ruissi, y en Puntarenas con el que suscribe.

ROSA ARAYA.

Esparta, Julio 6 de 1896.

LA ALIANZA

Tengo el gusto de avisar á los buenos clientes de este acreditado establecimiento situado en la esquina N.E. del Parque Central, que he recibido un surtido completo de artículos frescos y de calidad superior.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Cantina como no la mejoran en ninguno de los hoteles y restaurantes de esta capital.

ELOY GONZALEZ.

San José 2 de junio de 1896.

EMPRESA

LA NUEVA YORK

— DE —

RAFAEL FONSECA CALVO

ESTABLECIDA EN 1890

8ª Avenida, 150 varas al Este del Seminario.

HERRERÍA, HOJALATERÍA, CARPINTERÍA, ARMERÍA Y FONTANERÍA.

HERRERÍA.—Se ensunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERÍA.—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventiladoras para excusados, peniendo en éstos las famosas giratorias.

CARPINTERÍA.—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

ARMERÍA.—Composición de toda clase de armas.

FONTANERÍA.—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA.—Solicítense lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

!!! OJO !!! OJO !!!

EN EL "GRAN HOTEL"

ANTES "INTERNACIONAL"

SE VENDEN:

Camas de hierro, grandes y pequeñas; camas de madera de todo tamaño; tocadores, mesas y mesitas de toda clase y para todo uso; un piano y aparatos de comedor, sillas, sillones, sofás, roperos, espejos, lámparas de pie y colgantes.

En fin, está en venta un magnífico surtido de muebles. Todo se vende muy barato en el

GRAN HOTEL

---D E---

Carlos Giuliani